



Assemblée générale

Distr.
GENERALE

A/HRC/7/NGO/16
21 février 2008

FRANÇAIS SEULEMENT

CONSEIL DES DROITS DE L'HOMME
Septième session
Point 3 de l'ordre du jour

**PROMOTION ET PROTECTION DE TOUS LES DROITS DE L'HOMME, CIVILS,
POLITIQUES, ECONOMIQUES, SOCIAUX ET CULTURELS, Y COMPRIS LE
DROIT AU DEVELOPPEMENT**

**Exposé écrit* par New Humanity,
organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif spécial**

Le Secrétaire général a reçu l'exposé écrit suivant, qui est distribué conformément à la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

[18 février 2008]

-
- Exposé écrit publié tel quel, dans la/les langue(s) reçue(s), sans avoir été revu par les services d'édition.

Situation De La Jeunesse Congolaise Et Droit De L'enfant

Dans ses Rapports E/CN.4/2006/113 et A/HRC/4/7 l'expert indépendant sur la situation des droits de l'homme en République Démocratique du Congo Titinga Frédéric Pacéré a mise en évidence la situation des mineurs.

New Humanity aborde la situation des mineurs en collaboration avec l'ONG congolaise Métier à la Jeunesse Congolaise Défavorisée (MJCD). MJCD a vu le jour le 1er Janvier 2004 à Kinshasa, Commune de Masina et a obtenu une reconnaissance juridique de l'Etat congolais. Il a comme objectifs :

- L'encadrement social des jeunes défavorisés par l'apprentissage des métiers de leur choix.
- L'initiation des jeunes à se prendre charge de quelques activités socio-économiques pour lutter contre la pauvreté.
- La prévention contre le VIH/SIDA et les infections sexuellement transmissibles par la formation des éducateurs.

La précarité avancée dans plusieurs familles et les conditions matérielles, intellectuelles et d'équipements précaires ne permettent pas certains parents de s'occuper de leurs enfants. D'où l'apparition des enfants de la rue appelés « Shègue » (filles et garçons) dans toutes les villes du pays. Il y a ceux qui vivent chez leurs parents et passent toute la vie dans la rue et d'autres qui vivent dans les marchés, stades ou d'autres lieux publics. Ils se débrouillent seuls pour trouver de la nourriture. Le niveau de l'enseignement a baissé suite au mauvais traitement salarial des enseignants. Très peu des jeunes qui bénéficient d'un bon enseignement dans les écoles bien organisées à coût très élevé. L'ONG Métier à la Jeunesse Congolaise Défavorisée (MJCD) prend en charge cette catégorie des jeunes avec un centre des métiers et d'autres formes d'encadrements sociaux.

Prostitution des mineurs

La prostitution est le fait de faire de l'activité sexuelle un métier exercé avec plusieurs partenaires habituels ou occasionnels. Celle qui nous intéresse, c'est celle des filles mineures qui est un phénomène récent en RD Congo suite aux différentes guerres suivies d'une crise socio-économique.

Plusieurs années de crise socio-économique, que le pays connaît, ont poussé la plupart des parents au chômage. Ainsi la précarité a envahi plusieurs familles. Cette pauvreté ne permet pas aux parents d'assurer les études des jeunes surtout des jeunes filles. Les parents préfèrent scolariser plus des garçons que les filles avec les conséquences :

- Les filles analphabètes n'ont pas beaucoup de choix.
- Elles se résignent aux tâches ménagères et au petit commerce de rue
- Activité sexuelle précoce en vue de satisfaire leurs menus besoins.
- Influencées facilement par des copines ou copains qui leur promettent la vie heureuse.

Le phénomène a donné naissance à une prostitution des filles mineures appelée « canards rouges », filles mineures qui se trouvent dans l'activité sexuelle précoce. Elles sont soit dans la rue abandonnées et vivent ensemble en petits groupes, soit vivent chez les parents et pratiquent la prostitution en cachette. Les filles mineures ont comme clients tout passant susceptibles d'avoir de l'argent, sans distinction d'âge ou de race avec conséquences :

- Ignorance de toute précaution contre les infections sexuellement transmissibles, le VIH/SIDA ou les grossesses précoces et non désirées.
- Vulnérables due à cet état.

Conformément aux objectifs fixés l'ONG MJCD compte trois structures:

a. Centre d'apprentissage des métiers Igino Giordani

Pour le moment l'ONG fait fonctionner le premier Centre situé dans la commune de Masina qui donne la formation aux jeunes dans les domaines suivantes : Electricité-bâtiment, coupe –couture, mécanique d'auto, peinture, maçonnerie, etc. La formation dure 2 à 3 ans et le Centre a déjà formé 25 filles et garçons défavorisés qui se prennent déjà en charge dans différents métiers.

b. Maison Igino

La maison est une structure de production et vente des produits de transformation tels que : les désinfectants domestiques (eau de javel, bacterole, etc...) et divers produits alimentaires (lait caillé, poisson salé etc....). Plusieurs filles –mères ont été encadrées à des activités de fabrication et vente des produits précités pour leur prise en charge. Cette structure assure l'autofinancement des activités de l'ONG.

c. MJCD-Vulnérables

L'entité s'occupe de la sensibilisation des jeunes contre les VIH/SIDA et IST, la nutrition des enfants de 5 à 15 ans et de la lutte contre la pauvreté avec des activités génératrices de revenus (AGR). Jusqu'à présent l'ONG encadre plus de 200 femmes et filles prostituées adultes et mineures Elle essaye de nourrir plus ou moins 20 enfants malnutris de 5 à 15 ans du quartier. Il y a deux ans MJCD, en collaboration avec Médecins Sans Frontières Belgique, travaille sur la sensibilisation contre le VIH/SIDA et les IST des professionnelles de sexe (PS) adultes et mineures ensuite leur prise en charge médicale gratuite par le centre de MSF-Belgique nommé BISO NA BISO.

Atelier organisé par la MONUC

Les Nations Unies sont confrontées à une violence sexuelle impliquant ses agents (militaires, policiers et autres agents civils) à travers ses missions en Afrique. C'est dans ce cadre que la mission de l'Organisation des Nations Unies en RD Congo (MONUC) a organisé un atelier sur le sexe transactionnel pour le développement d'une stratégie pour adresser la prostitution des mineurs à la date du 15 novembre 2007. L'atelier a été ouvert par Mr. William Lacy Swing, ex-chef de la MONUC et a duré toute une journée. Ce dernier a déclaré: «Parmi les violations sexuelles, il y a plusieurs cas qui impliquent les mineurs et la violence sexuelle c'est un cancer au Congo parce qu'il n'y a pas d'amélioration malgré la fin de la guerre». MJCD a été invité à participer à l'atelier avec trois autres ONG qui travaillent dans le domaine de filles professionnelles de sexe (PS). L'assistance était constituée de 14 personnalités de la MONUC, 3 agences de l'ONU (UNICEF, UNFPA, OCHA), 7 ONG dont MJCD et 8 personnalités de l'Unité de conduite et discipline (CDU) de la MONUC, organisateur de l'atelier.

Objectif de l'atelier

1. Réfléchir sur le sujet de la prostitution impliquant la MONUC et les ONG.
2. Identifier une stratégie commune pour décourager ceux qui se donnent à cette activité.
3. Recenser les moyens pour atteindre les objectifs fixés.
4. Déterminer un plan d'action pour lutter contre le phénomène en impliquant l'Etat Congolais à travers les ministères (Affaires sociales, Défense, Intérieur) et travailler avec les ONG en partenariat.

Analyse des parties intéressées

- Il y a des organisations exécutrices d'un côté, les groupes locaux, les ONG locales, les dirigeants de communautés et les médias de l'autre côté puis le groupe cible c'est-à-dire les prostituées mineures au centre.
- Il s'agissait donc d'étudier les problèmes et les intérêts des prostituées mineures. Le problème des prostituées mineures se résume à:
 - La perte d'autorité des parents,
 - La cupidité,
 - La pression sociale et l'ignorance.

L'intérêt est simplement matériel et financier. Elles veulent sortir à tout prix de la pauvreté où elles se trouvent.

- Pour identifier et participer à leur état il faut des actions de faire un plaidoyer, communiquer les problèmes qui les touchent et appliquer les activités génératrices de revenus (AGR).
- Il y a une interaction au pays qui se fait directement ou indirectement avec les institutions qui font quelque chose pour le groupe ciblé. Citons: les ONG internationales (OI) et les ONG locales.
- Quelques actions se font entre les organismes telles que la prise en charge, la sensibilisation, l'accompagnement et l'encadrement social.

Pistes de solution

- Vu l'ampleur du problème, il a fallu trouver une solution durable. Ainsi après analyse de la situation en général en groupes des participants à l'atelier, on a identifié les différentes stratégies résumées autour de la connaissance sur différentes formes de prostitution en RD Congo, leurs causes dans le monde de la jeune fille mineure. Ainsi on a identifié plusieurs stratégies qui ont ressorti finalement quatre projets, pistes de solution en phénomène de la prostitution des mineures.
- Il s'agit des projets suivants :
 - L'Education / communication en impliquant les médias le gouvernement et autres.
 - La sensibilisation (Education pour la santé de la reproduction) là intervient la responsabilité parentale / famille, la prévention contre le VIH/SIDA et IST, la planification familiale.
 - La réinsertion par l'apprentissage des métiers (secteur intéressé par les ONG).

Situation de MJCD par rapport à cette nouveauté

- MJCD a présenté à l'atelier deux parmi les prostituées mineures qu'elle encadre, âgées de 16 ans et 17 ans.
- L'objectif de l'atelier organisé était d'adresser la situation de la prostitution des mineurs et faire le plaidoyer. MJCD se trouve être en avance par rapport au problème dans la mesure où dans sa mission première de donner un métier à la jeunesse congolaise défavorisée, dans son histoire poussée de son expérience, donne une réponse adéquate à ce problème. Par ailleurs le travail qui était porté à la jeunesse tout court s'est vu enrichi par une branche nouvelle « les filles professionnelles de sexe » que MJCD encadre avec MSF – Belgique.
- Dans la catégorie des filles qui s'inscrivent en masse dans le centre du MJCD pour apprendre un métier MJCD a décelé un grand nombre des prostituées mineures.
- La richesse que peut partager MJCD c'est l'approche tactique pour un contact franc avec ce milieu car la prostitution se fait par des voies détournées. Ainsi elle possède des méthodes pour vulgariser et appliquer cette nouvelle réalité qu'il peut bien maîtriser si les moyens disponibles lui sont alloués.

Conclusion et recommandations

Nous recommandons ce qui suit:

- a) Scolariser les filles PS ou les jeunes garçons délaissés par l'apprentissage des métiers.
- b) Les alphabétiser avant de les réinsérer dans un cycle classique de scolarité.
- c) Devenus adultes, on propose les activités génératrices de revenus (AGR).
- d) Favoriser la banalisation des violences sexuelles faites à la fille mineure en particulier et la femme en général.
- e) Interpellons le Gouvernement de prendre en compte ce problème afin de remédier à la situation en adoptant une bonne politique sur la prise en charge de la jeunesse et en agissant sur les parents pour assurer les études et l'éducation de leurs enfants.
